



## 寄稿

## 資質向上セミナー

幼稚園教育要領の改訂と  
教育・保育の実践についての方向性

今を変える  
必要があるのか?

玉川大学教授  
四季の森幼稚園園長  
若月芳浩



### 教育・保育の 見直しの視点 7項目

日本保育学会第71回大会発表予定

**4 保護者への発信**  
園だより、クラスだ  
よりの“見える化”を意識  
する。遊びの意味や生活  
の中での育ちを発信

#### 1 園の教育・保育目 標の確認

カリキュラム・マネジメ  
ントを園としてどのように  
に実現する必要があるか

#### 2 教育課程の妥当性

目標を実現するため  
のプロセスや園としてのビ  
ジョンを中長期的に具現化  
するための手立ての明確化

#### 3 行事のあり方

子どもへの負担、保  
育者の負担軽減を優先し  
て、形骸化した行事の見  
直し

#### 5 遊びの質的向上

休憩時間的な遊びから  
学びが深まる遊びへの  
質的向上に向けて

#### 6 記録のあり方

提出するための記録  
から、子どもにとっての  
意味が見える記録への転  
換

#### 7 保育者集団の働き やすさと同僚性

子どもの育ちや学びを楽しむ  
保育への同僚性を重視し、働き  
易い職場環境を醸成し、楽しく  
働く事が可能になる職場へ

神奈川県私立幼稚園連合会  
設立70周年記念大会開催

神奈川県民ホール  
平成30年8月7日(火)



未来に向かって  
子どもが主役の幼児教育を

## INDEX

2~3 全ては未来を担う子ども達のために  
公益社団法人神奈川県私立幼稚園連合会 会長 小澤 俊通

副会長の考える連合会のあり方

4~5 任期の2年間を終えて 部長・室長のことば

6~9 12協会長に聞く 2年間を振り返って

平成30年度私学振興費等の概要について

平成29年度幼稚園教育経営研修会

平成29年度後継者育成研修会

10~11 研修事業部・研究部活動報告／研修会報告

12 法律相談／教育相談／Pride of KANAGAWA／新規加盟園情報



# 任期の2年間を終えて

平成28・29年度の2年間、県連合会の部長・室長の大任を勤められました7名の先生に、任期を終えるにあたって、  
2年間を振り返つての想いをお聞きしました。

総務部といたしましては、関係機関等への役員派遣、監査の実施、会報・ニュースの発行、ホームページの管理・更新、関係機関との役員連絡調整、諸会議の開催等の事業項目がありますが、特に重要なのが総会や運営員会などの諸会議の開催です。今年度県連は、神奈川県公益認定等審議会から監査を受けましたが、幾つか口頭での指摘事項はあつたものの、公

がら滞りなく開催できましたことを、感謝申し上げます。今度は県連は、神奈川県公益認定等審議会から監査を受けましたが、皆様方のご意見をいただきながら滞りなく開催できましたことを、感謝申し上げます。

大  
苅込 大



皆様の  
ご協力に感謝

益社団法人及び公益社団法人の認定などに関する法律に抵触する内容はありませんでした。これは一重に、事務局の日々の努力によるものであり、これからも公益社団として規定に則った事務処理をお願いする次第です。

今年度の大きな事業として、8年に一度担当する関東地区代表者協議会神奈川大会が開催されました。研修1から研修IVまでの内容の検討や進行などの打ち合わせ、また開催2日間にわたり滞りなく会を開催することができましたのは、ご協力頂きました皆様のお陰です。

益社団法人及び公益社団法人の認定などに関する法律に抵触する内容はありませんでした。これは一重に、事務局の日々の努力によるものであり、これからも公益社団として規定に則った事務処理をお願いする次第です。今年度は役員改選となります。この周年事業に際しては、29年度の役員が中心となって進めることになりましたが、今まで同様ご協力のほど宜しくお願い申し上げます。この2年間、県連の運営にご協力頂きましたことを、衷心より深く感謝申し上げます。

さて、今年8月には、県連創立70周年記念事業が控えています。

来年度は役員改選となります。この周年事業に際しては、29年度の役員が中心となって進めることになりましたが、今まで同様ご協力のほど宜しくお願い申し上げます。この2年間、県連の運営にご協力頂きましたことを、衷心より深く感謝申し上げます。

振興部では、この2年間、各園の園長・設置者の皆様のご支援ご協力のもと、県知事及び県議会議員への予算・政策の要望活動や私学振興課との協議、父母の会連合会と共に研修大会、幼稚園教育経営研修会などの事業を中心に、充実した活動ができるのも皆様のおかげと心より感謝申し上げます。

『子ども・子育て支援新制度』がスタートし3年目を迎え、県内私立幼稚園の移行は180園となり、移行率が27%にとどまっています。平成30年度にはさらに約50園が移行準備を進めており、移行率も35%程度になると思われます。新制度の多くの課題や改善点に対しても制度運用の実態

時間のたつのは早いものです。研修事業部長を仰せつかりて2期4年が終わります。山崎次長のお力添えをいただき、何とか事業部の活動を遂行できましたことに感謝申し上げます。

さて、研修事業部は2年間を通して、公開研究保育研修会、免許状更新講習、園内研修兼10年経験者研修会、特別支援教育研修会兼10年経験者研修会、中堅教師対象講習会、関東地区教員研修大会、さらにはオープン講座、家庭教育講座、(もともとオープン講座と家庭教育講座は各協会へ予算を割り振るだけのものですが)多くの研修事業にかかわってきました。そのどれも従来からある

研究部のこの2年間を振り返り、大きく4つのことを上げたいと思います。

1 ポートフォリオや公開保育などに代表されるように、自園の保育を積極的に外部に発信公開しながら保育の質を高めていこうとする動き。

2 全日が進める公開保育のやり方がECEQとして本格的に始まったこと。

3 新制度に対応した研修や仕組みが求められ、乳児保育の研修会が始まり、第三者評価に対応した公開保育が行われたこと。

研究部のこの2年間を振り返り、大きく4つのことを上げたいと思います。

1 ポートフォリオや公開保育などに代表されるように、自園の保育を積極的に外部に発信公開しながら保育の質を高めていこうとする動き。

2 全日が進める公開保育のやり方がECEQとして本格的に始まったこと。

3 新制度に対応した研修や仕組みが求められ、乳児保育の研修会が始まり、第三者評価に対応した公開

保育が行われたこと。

研究部のこの2年間を振り返り、大きく4つのことを上げたいと思います。

おかげさまで  
大変革の時代を  
忙しくさせて  
いただいている  
取り組みを考  
えてみたいと願  
う~先づはやってみてから~

おかげさまで  
忙しくさせて  
いただいている  
取り組みを考  
えてみたいと願  
う~先づはやってみてから~

大変革の時代を  
どう乗り切るのか  
どう乗り切るのか

手探しの2年間

広報室は  
チームワークで

広報室長 高野正基

財務室長 小泉浩之

経営管理部長 近藤康弘

研究部長 亀ヶ谷忠宏

研修事業部長 田中伸宜

振興部長 石井和則

総務部長 苅込 大

先生方ご多用の中での作業のために、締切日延期の方や研修会が終わって締め切り日までの間が少ない場合もあり、皆さんご苦労されています。特に報告文等では、会報のほか、印刷会社の担当1名の方を結集して会報「神私講師の話の中でチャートを使っての説明を文章化するところの大変さをよく感じることができます。こうして上がってきた原稿を編集会議で読み返し、文章を詰めたり、付け加えたり、語調を変え読みやすくなるのが広報室の仕事です。作業は15時から始め20時を超えることもあります。難うございました。室員一同感謝申し上げます。

先生方ご多用の中での作業のために、締切日延期の方や研修会が終わって締め切り日までの間が少ない場合もあり、皆さんご苦労されています。特に報告文等では、会報のほか、印刷会社の担当1名の方を結集して会報「神私講師の話の中でチャートを使っての説明を文章化するところの大変さをよく感じることができます。こうして上がってきた原稿を編集会議で読み返し、文章を詰めたり、付け加えたり、語調を変え読みやすくなるのが広報室の仕事です。作業は15時から始め20時を超えることもあります。難うございました。室員一同感謝申し上げます。

先生方ご多用の中での作業のために、締切日延期の方や研修会が終わって締め切り日までの間が少ない場合もあり、皆さんご苦労されています。特に報告文等では、会報のほか、印刷会社の担当1名の方を結集して会報「神私講師の話の中でチャートを使っての説明を文章化するところの大変さをよく感じることができます。こうして上がってきた原稿を編集会議で読み返し、文章を詰めたり、付け加えたり、語調を変え読みやすくなるのが広報室の仕事です。作業は15時から始め20時を超えることもあります。難うございました。室員一同感謝申し上げます。

先生方ご多用の中での作業のために、締切日延期の方や研修会が終わって締め切り日までの間が少ない場合もあり、皆さんご苦労されています。特に報告文等では、会報のほか、印刷会社の担当1名の方を結集して会報「神私講師の話の中でチャートを使っての説明を文章化するところの大変さをよく感じることができます。こうして上がり







## 法律相談



## R&amp;G横浜法律事務所

横浜市中区住吉町1-2(スカーフ会館3階)

TEL.045-671-9654

県連窓口担当 西村将樹弁護士



## 長時間労働の是正について

政府の推進する「働き方改革」の一環である「長時間労働の是正」は、社会的に注目される問題の一つとなっており、各幼稚園におかれましても、労働者の心身の健康のため、あるいはコンプライアンスの視点から何らかの対応が必要であるとの印象をお持ちだと思いますが、対応を急ぐあまり新たな問題が生じてしまうこともあります。

例えば、従来よりも会議の数や時間を減らすということがよく行われますが、単に減らすということではなく会議の本来の目的を阻害しないよう十分に配慮しなければ、かえってマイナスの効果が生じることが懸念されます。また、労働時間の短縮のみを打ち出した場合、責任感の希薄な労働者が自らの判断で仕事の優先順位を付けて他人に仕事を押し付けるといったことも起こり得ます。さらに、労働時間を抑制することで賃金も大きく減少する場合には労働者の

理解を得ることが難しい場合があり、賃金制度の見直しも合わせて求められることがあるでしょう。

長時間労働の是正は、人材確保のために間違いなく必要なことですが、従来の仕事に対する取り組みや各人の処理能力等をよく把握した上で的確な対応となるよう心掛けていただきたいと思います。

## 平成29年 法律相談件数

相談内容	労務	9
	経営	5
	保護者	10
	事故	3
	その他	5
合計		32

## 教育相談



## 相談の申し込み

電話・ホームページから事務局へ申し込みください。

TEL.045-440-3210

<http://www.shinshiyou.com>

教育相談員 鈴木 敦子先生(臨床発達心理士)



## 3回泣かされた?

小学2年の男子です。幼稚園の頃から落ち着きがなく自分の意に沿わないとすぐに泣いていました。園長先生(兼小学校の校長先生)は就学後を心配していましたが、いざ小学生になると字の読み書き、

計算など勉強面は優れています。でも相変わらずピーピー泣きます。そのあまりの落差に先生方は困り顔です。ある日漢字の書き取りを忘れたと先生に咎められました。そこでまず1回目の大泣き。休み時間に宿題をするよう言われます。男の子は泣きながら涙で漢字がにじんだとまた泣きます。私は見かねて担任教師に助言してみました。すると校庭に行くOKがでました。しかしその瞬間に終了のチャイムです。「ビエーッ!」。3回目の号泣です。この子は集中力こそ短いですが、記憶力は抜群で漢字を2回も練習すれば覚えられます。そんな子に10回の練習量は苦痛以外の何物でもありません。この子は「泣いた」のではなく漢字の書き取りに「泣かされた」のです。

## 平成29年 教育相談件数

	電話	面談	出張	計
1月	3	0	2	5
2月	3	2	0	5
3月	0	1	1	2
4月	2	1	1	4
5月	5	0	0	5
6月	1	3	0	4
7月	0	2	1	3
8月	0	0	0	0
9月	1	3	1	5
10月	4	3	3	10
11月	0	4	2	6
12月	8	3	0	11
計	27	22	11	60



今年も嬉しいお知らせがありました。  
心よりお祝い申し上げます。

## 平成29年度文部科学省教育者表彰

平成29年12月5日文部科学省講堂にて、平成29年度文部科学省教育者表彰式が行われ、(学)志村学園 白山幼稚園 志村雄治 理事長・園長が表彰されました。表彰式後には皇居にて天皇皇后両陛下の拝謁を賜りました。



## 文部科学省教育者表彰とは

文部科学省で昭和34年から行われており、幼稚園、小学校、中学校、高等学校、特別支援学校の校園長を対象に、学校教育の振興に関し特に顕著な功績のあった方を称え、表彰をされます。

## ようこそ連合会へ 新規加盟園情報

公益社団法人横浜市幼稚園協会

学校法人グリーンヒル学園

グリーンヒル幼稚園

〒241-0022

横浜市旭区鶴ヶ峰1-22-17

TEL 045-373-6745

FAX. 045-373-9745

理事長／島崎裕美

園長／月村時子

創立年月日／昭和37年3月11日

ホームページ／<http://www.greenhill.ed.jp>

## 編集後記

先日、年長児の保護者より手紙を頂きました。終礼の時に担任が読み上げた内容には「毎月一つずつ行事が終わっていき、思い出へと変わる寂しさを募らせています…。」

職員室は水を打ったようになり、家族の愛情の深さをかみしめ、心が熱くなりました。世間では「親のニーズで預かりってくれれば」がまかり通る中ですが、幼児期だからこそ親子でいる時間を増やすもらいたいものです。預かり保育に迎えに来た時だけハグするのではなく、暖かい部屋でいつもそばにいるそんな時間が大切ではないでしょうか。ベンジャミン・フランクリン曰く、

「今日という一日は、明日という日の二日分の値打ちがある。」  
幼児期は二度と戻ってきませんよね。(広報室 高野 正基)

From Related Section